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Город

Подземный ресурс возмоЖности нового 
строительства в Черте Петербурга даЖе на свободных Пятнах 
ограниЧены: высотный регламент и охранные ограниЧения 
заЖимают девелоПеров в достатоЧно узкие рамки. одним 
из сПособов расширить Площадь нового объекта является 
Подземное строительство. валерий грибаНов

Председатель совета ассоциации СРО 
«Центр развития строительства» (ОНП 
«Главсоюз») Алексей Пышкин отмечает, что 
стоимость подземных работ в разы превы-
шает стоимость наземных. Тем не менее вви-
ду нехватки площадей подземное строитель-
ство становится все популярнее во многих 
развитых странах. 

Планам сорок лет «В Ленинграде еще 
в 1970-х годах разрабатывались уникальные 
проекты подземного пространства, среди 
которых подземные трамваи под Литейным и 
дублирующий тоннель под Невским, и, воз-
можно, если бы они были построены тогда, 
сегодня у города не было бы таких проблем 
с автомобильными пробками»,— сокрушает-
ся господин Пышкин. По его словам, многие 
специалисты возлагали большие надежды 
на воплощение подземных проектов в Петер-
бурге с введением рыночной экономики, од-
нако инвесторы и по сей день предпочитают 
вкладывать средства лишь в строительство 
подземных гаражей (наиболее известные 
проекты в Северной столице — подземные 
паркинги под универмагами Stockmann и 
«Галерея»). Разумеется, это во многом помо-
гает разгрузить исторический центр города, 
однако, по мнению экспертов, сегодня ему 
жизненно необходима программа пересе-
чения крупных магистралей на разных уров-
нях, подземных тоннелей, съездов с мостов.  
«А это уже строительство городской инфра-
структуры, куда вкладывать свои средства 
захочет не каждый. На сегодняшний день 
подземное освоение Петербурга идет очень 
медленно и точечно. Понятно, что это огром-
ные средства, и зачастую власть и инвесто-
ры не могут быстро определить потенциал и 
выгоду того или иного проекта. Между тем 
в старой Европе подземные коммуникации 
давно и с успехом используются. Например, 
в Гамбурге под Эльбой было построено три 
подземных тоннеля и работает всего один 
разводной мост. Под центральной площадью 
Стокгольма был организован целый подзем-
ный город с магазинами, кафе и стоянками. 
Некоторые петербургские эксперты увере-
ны, что по этому же принципу можно создать 
полноценное жизненное пространство под 
площадью Восстания»,— полагает господин 
Пышкин.

Вытащить из болота Александр Ки-
риятских, руководитель проектов девелоп-
мента и развития территорий Becar Asset 
Management Group, обращает внимание на 
то, что Петербург для подземного строитель-
ства — не самое приятное место, так как 
подземные грунты достаточно болотистые. 
«В самом городе интересных объектов, 
требующих внимания, не так много. На мой 
взгляд, стоит отметить большой подземный 
переход между станциями метро 

”
Спор-

тивная-1“ и 
”
Спортивная-2“. Это примерно  

57 метров подземного пространства, где пе-
шеходный переход организован под Невой. 

Из различных примеров, которые знакомы 
нам из закрытых источников,— это огромное 
количество бункеров и подземных соору-
жений военно-стратегического назначения. 
Практически под каждым предприятием есть 
подобные сооружения, они очень техниче-
ски сложные и интересные, но об этом не 
все знают. Например, существующий бункер 
у завода ЛМЗ, площадь которого составляет 
500 кв. м, оснащен автономной системой для 
обеспечения жизнедеятельности»,— рас-
сказывает он. 

Стоимость строительства подземных  
сооружений очень сильно зависит от того, 
каким методом оно ведется — открытым или 
закрытым. Если это открытый способ, то сто-
имость может начинаться от 42 тыс. рублей 
за квадратный метр. «Если обратиться к 
практике подземного строительства в центре 
города, то в проекте многофункционального 
центра на площади Восстания с подземным 
паркингом в 2012 году квадратный метр сто-
ил 115 тыс. рублей, сейчас эта сумма может 
составить 250 тыс. рублей. Так как в Петер-
бурге стоимость подземного строительства 
является достаточно высокой, логично, что 
оно не так развито, как в Европе. В том же 
Хельсинки подземное пространство, напри-
мер в скалах, используют достаточно ши-
роко, потому что оно не требует усилений 
конструкций. Например, автобусный вокзал, 
который находится в центре города: в под-
земном пространстве есть и торговый центр, 
и гостиница, и непосредственно сами авто-
бусные площадки»,— рассказал господин 
Кириятских.

смелые Проекты Впрочем, в схожих по 
условиям с Петербургом городах готовятся 
и гораздо более смелые проекты. В скором 
времени в Амстердаме начнется реализация 
проекта подземного города, который в сто-
лице Нидерландов обсуждается довольно 
давно. Проект называется AMFORA и рас-
шифровывается как «Альтернативное муль-
тифункциональное подземное пространство 
Амстердама» (Alternative MultiFunctionele 
Ondergrondse Ruimte Amsterdam). 

Как сообщает портал «Подземный экс-
перт», в основе проекта, предложенного 
архитектурным бюро Zwarts & Jansma, ле-
жит идея голландской инженерной компа-
нии Strukton. Авторы проекта предложили 
построить под каналами в историческом 
центре города почти 50 км тоннелей. Внутри 
должны располагаться парковочные места, 
спортивные и развлекательные заведения, 
для функционирования которых не требует-
ся солнечный свет.

Благодаря реализации проекта поток 
автомобилей и общественного транспор-
та, съезжающих с кольцевой дороги, будет 
перенаправляться на подземный уровень. 
Это позволит разгрузить дороги в центре 
столицы. Жители и гости города будут до-
бираться до центра Амстердама под землей, 
используя многоэтажную систему тоннелей. 

По пути будут располагаться супермаркеты, 
кинотеатры, плавательные бассейны и дру-
гие учреждения, призванные оживить под-
земное пространство. За счет продуманного 
дизайна в подземных сооружениях будет 
создана комфортная обстановка, в которой 
приятно провести время.

«Это яркий пример того, как освоение 
подземного пространства будет способство-
вать улучшению условий для экономическо-
го развития исторической части города»,— 
считает руководитель центра аналитики  
ГК «Доверие» Дмитрий Крутов.

Проблема В ПраВоВой базе Несовер-
шенство нормативно-правовой и законода-
тельной базы является одной из ключевых 
проблем, связанных с подземным строи-
тельством в Петербурге. В октябре в городе 
состоялся Всероссийский форум по подзем-
ному строительству, где эксперты отрасли в 
очередной раз говорили о проблемах, свя-
занных с подготовкой и согласованием про-
ектной документации. Все это не позволяет 
осуществлять комплексное проектирование 
подземных объектов и получать их согласо-
вание в короткие сроки. 

«Говоря о подземном строительстве, мы 
в первую очередь имеем в виду объекты 
транспортной инфраструктуры: метрополи-
тен, пешеходные и транспортные тоннели, 
парковки. Один из наиболее ярких примеров 
таких объектов в нашем городе, не связан-
ных с метрополитеном,— это площадь Труда. 
Она представляет собой общественное про-
странство, сохранившее в качестве досто-
примечательности исторический коллектор, 
с зонами под аренду, некоторые из них оста-
ются невостребованными. На территории 
атриума расположены магазины, кафе и са-
лон красоты»,— рассказал Дмитрий Крутов. 

По его словам, на примере строительства 
парковочных мест можно отметить, что стои-
мость подземного паркинга на 30–40% выше 
аналогичной парковки над землей. Стои-
мость возведения такой стоянки составляет  
от $1,5–2,5 тыс. за квадратный метр, а надзем-
ная оборудованная площадка — $800–900. 

Но чаще девелоперы предпочитают не 
углубляться в почву, максимум заклады-
вая в проект паркинг или подземный этаж. 
Ася Левнева, заместитель директора де-
партамента по маркетингу и продажам  
ЗАО «Балтийская жемчужина», говорит:  
«В России традиционно в подземных поме-
щениях жилых домов устраиваются кладов-
ки или паркинги, иногда магазины, кафе или 
другие объекты инфраструктуры. В Китае 
подземные помещения в домах элитного 
класса иногда используют для устройства 
саун, винных погребов, кинотеатров или 
зимних садов. В жилых высотных домах 
комфорт-класса подземное пространство 
китайские девелоперы обустраивают под 
спортивные залы, бассейны или помещения 
для настольного тенниса, который очень по-
пулярен у населения страны». n

Город

колонка редактора

от «арта» к стартаПам
Говорить о территории комфорта 
промозглой петербургской осенью 
трудно. Фрукты-овощи из молодых 
да ранних превращаются в вялые 
и водянистые вместе со своими ни-
тратами и пестицидами, золото осе-
ни становится тусклым и жухлым, 
дни короче, а ночи, как известно, 
длиннее. и как раз в эту пору насту-
пает время еды. такая складывает-
ся городская традиция. теперь в Пе-
тербурге уже два-три ресторанных 
фестиваля и осенняя ярмарка. и это, 
понятно, не предел. ресторанный 
рынок — чуть ли не самый быстро-
развивающийся в городе. разно-
форматные заведения открываются 
тут и там, и в тренде теперь не про-
сто русская кухня, а северная, и еще 
тоньше — петербургская. Приправ-
ленная серебряным веком, модер-
ном и карело-финскими мотивами. 
Это, понятно, не каждому ресторану 
по плечу. локальные продукты, фер-
мерские поставки; ладожский сиг, 
строганина из оленины с моченой 
брусникой, соленые грузди, обле-
пиховый крем… одни эти слова уже 
звучат вкусно. В моде — икра от рус-
ского икорного дома, который весь-
ма стремительно себя продвигает. 
«икорный бар» в гранд-отеле «евро-
па» даже устроил завораживающее 
шоу с извлечением черной икры из 
громадной рыбины, что могли про-
делать сами гости почти голыми ру-
ками. кстати, осетры, оказывается, 
живут сто лет. как слоны. Понятно, 
что икру получают из молодых осо-
бей, но продолжительность рыбьей 
жизни впечатляет. 

но не хлебом единым, как гово-
рится. осень, по традиции, богата 
событиями культурной жизни, как 
принято ее называть. Выставки, 
дягилевский фестиваль, экзоти-
ческие концерты, вроде иранского 
«Ушедший караван»,— тоже «пища» 
для гурманов. и кирпичик для тер-
ритории душевного комфорта. даже 
городские креативные простран-
ства занялись активной деятельно-
стью — новая Голландия, например.  
а лофт-проект «Этажи» затеял и 
вовсе глобальное переформатиро-
вание. от искусства там переходят 
к стартапам, «чтобы поддержать 
проекты инициативных предприни-
мателей». Жаль, конечно. искусство 
тоже требует предпринимательства. 
но это удается пока немногим. 
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на реставрацию наследия дадут больше 
северо-заПадная дирекция По строительству, реконструкции и реставрации 
министерства культуры рф Планирует увелиЧить свой бюдЖет с 3,8 млрд рублей, 
залоЖенных на 2017 год, до 4,1 млрд рублей в 2018 году. о том, какие объекты 
культурного наследия в Петербурге и в других регионах северо-заПада будут 
восстановлены на эти средства, в рамках Пресс-конференции Журналистам 
рассказала руководитель северо-заПадной дирекции По строительству, 
реконструкции и реставрации минкульта рф наталья волынская. лидия горборукова

По словам Натальи Волынской, которая 
возглавила ведомство чуть более года 
назад, еще в сентябре 2016 года в рабо-
те у Северо-Западной дирекции было не 
более десяти объектов культурного насле-
дия, в основном расположенных в Петер-
бурге. Но к зиме 2016 года Министерство 
культуры РФ в рамках процесса оптими-
зации приняло решение расформировать 
московскую дирекцию Центра рестав-
рации и передать всех объекты СЗФО в 
ведение Северо-Западной дирекции по 
строительству, реконструкции и рестав-
рации. «Основной объем переданной ра-
боты — это реставрационные объекты 
в Псковской, Новгородской, Архангель-
ской, Ленинградской, Калининградской 
областях, а также в Карелии. Среди них 
много культовых сооружений — храмов, 
монастырей, например, весь комплекс 
острова Соловки. Также есть музейные 
объекты, например, два из них относятся 
к музею-заповеднику Кижи»,— рассказа-
ла госпожа Волынская.

Преобразят до конца Года Бюджет 
Северо-Западной дирекции на реставра-
ционные работы на объектах культурного 
наследия Петербурга и регионов СЗФО 
в 2017 году составил 3,8  млрд рублей. 
Всего было заключено 111  контрактов с 
подрядными организациями. По данным 
дирекции, сейчас завершаются работы 
по 31 контракту. Например, до конца года 
откроется вторая очередь Российской на-
циональной библиотеки (РНБ). Книгохра-
нилище на углу Бассейной и Варшавской 
улиц строится с 2009 года. Также к концу 
года будет завершен капитальный ремонт 
общежития Академии балета имени Ва-
гановой на улице Правды, 3, и Петроза-
водская консерватория имени Глазунова. 
К концу осени должны убрать леса и с 
Казанской церкви Новодевичьего мона-
стыря. На крыше храма по старинным 
чертежам XIX века воссоздана черепица, 
задуманная еще автором проекта этого 
объекта Василием Косяковым. 

ноВые ВозмоЖности На 2018 год 
Северо-Западной дирекции на проведе-
ние работ из федерального бюджета вы-
делят 4,1 млрд рублей. Регионы уже при-
слали список из 200 своих объектов, на 
которых нужно незамедлительно прове-
сти реставрационные работы. Например, 
Мурманская область просит отреставри-
ровать памятник героям-подводникам Се-
верного флота в городе Полярном, а Рес- 
публика Коми выступает за обновление 
церкви святителя Дмитрия Ростовского. 

В Петербурге в следующем году про-
должится работа по реставрации внутрен-

них фасадов главного здания Академии 
художеств на Университетской набереж-
ной, реставрация одного из проблемных 
объектов Петербурга — особняка Штигли-
ца на Английской набережной, 68. В 2018 
году также будут идти работы на объектах 
Воскресенского Новодевичьего монасты-
ря, ансамбля Соловецких островов. «Этот 
памятник перешел к нам от московской 

дирекции. Он специфичен сам по себе, 
требует очень глубокой проработки, спе-
циалистов высочайшей квалификации. 
Ансамбль реставрируют долгие годы, но 
пока нет ни одного оконченного объекта. 
Все сданы по чуть-чуть. Сейчас главная 
задача — спланировать работы на годы 
вперед с максимально эффективным рас-
ходованием бюджетных средств»,— про-
комментировала Наталья Волынская. 

Северо-Западная дирекция также 
включилась в реставрацию объектов куль-
турного наследия в рамках реализации 
проекта «Город-музей» в Выборге Ленин-
градской области. По словам Натальи Во-
лынской, до конца 2017 года должны быть 
закончены реставрационные работы на 
Часовой и Ратушной башнях, а в 2018 году 
— на башне святого Олафа. 

скандальные стройки Госпожа Во-
лынская признает, что у Северо-Запад-
ной дирекции есть несколько контрактов, 
реализация которых затянулась из-за 
разбирательств с подрядчиками. Одним 
из таких объектов является новая сце-
на Малого драматического театра (МДТ) 
— Театра Европы стоимостью 2,5 млрд 
рублей. Сроки изменились: вместо июня 
этого года здание театра планируется 
возвести к весне 2018  года, окончание 
строительства запланировано на конец 
2019 года. Причина — разрыв контракта  
с ООО «Стройсоюз СВ», которое, по мне-
нию Северо-Западной дирекции, наруши-
ло сроки ведения работ. Подряд достал-
ся новому подрядчику — ООО «Трансепт 
Групп», а с прежней организацией про-
должаются разбирательства в суде.

Особое внимание Северо-Западная ди-
рекция уделяет реконструкции и рестав-
рации Консерватории им. Римского-Кор-
сакова. Процесс идет довольно медленно 
и, по словам Натальи Волынской, закон-
чится не раньше конца 2019 года. Объект 
сложный как с технической точки зрения, 
так и с финансовой. Процесс реконструк-
ции был затянут, в том числе, и из-за сме-
ны подрядчика: первые три контракта, за-
ключенные с компанией «Балтстрой» на 
сумму 1,4 млрд рублей, были расторгнуты. 
В  настоящее время идут судебные раз-
бирательства. Всего, по словам госпожи 
Волынской, на проведение всех заплани-
рованных работ по реставрации здания 
консерватории требуется 5 млрд рублей, а 
контракты с новым подрядчиком — компа-
нией «Меандр» — заключены пока только 
на 600 млн рублей. По ним срок окончания 
работ — сентябрь 2018 года.

Затянулась и реконструкция здания Ин-
тендантских складов на улице Глинки, 2. 
Объект наконец-то введут к декабрю 2017 

года. Виной тому также стал разрыв кон-
тракта с компанией «Ремстройфасад». 
Новым подрядчиком стала компания «Ка-
питал Стройиндустрия», которая завер-
шит работы за 262,3 млн рублей. 

зыбУчие Пески По словам Натальи 
Волынской, в 2018 году на базе Северо-
Западной дирекции планируется создать 
лабораторию для входного контроля мате-
риалов, которые подрядные организации 
используют на строительной площадке. 
«Очень многие современные материалы 
не годятся для реставрационных работ. 
Именно поэтому на каждом объекте обя-
зательно должна быть методика производ-
ства работ и контроль за тем, какие строи-
тельные материалы использует подрядчик. 
Естественно, компании хотят сэкономить, 
купить более дешевые материалы, под-
ходящие для стройки, но не для реставра-
ции. Это мы стараемся пресекать»,— по-
яснила Наталья Волынская. По ее словам, 
сегодня такую работу при проведении ре-
ставрации на объектах подведомственных 
Северо-Западной дирекции, в Петербур-
ге выполняет единственный специалист.  
А лаборатория входного контроля мате-
риалов, если она появится, станет первой 
— сегодня, по словам госпожи Волынской, 
такой структуры нет в учреждениях, подве-
домственных Министерству культуры РФ. 

По мнению директора центра экспер-
тиз ЭКОМ Александра Карпова, проблема 
качества при проведении реставрацион-
ных работ не имеет одного простого ре-
шения. «Если пытаться в контракте про-
писывать все до мелочей, в том числе и 
по строительным материалам, то это на-
зывается 

”
затачивание конкурса под кон-

кретную фирму“. Этим процессом сразу 
интересуются антимонопольные органы. 
Если решать проблему выставлением га-
рантий на выполненные работы, то воз-
никают проблемы с фирмами, которые 
банкротятся и потом попросту не выпол-
няют гарантийные работы. Если начинаем 
контролировать материалы на входе, то и 
здесь не все гладко. Но невозможно при-
ставить контролера к каждому маляру, 
который будет заниматься реставрацией. 
В итоге в основном эти контролеры будут 
проверять бумаги»,— отметил господин 
Карпов. По его словам, все позитивные 
продвижения при повышении качества 
реставрационных работ связаны скорее с 
демонополизацией рынка и с появлением 
новых предпринимателей, не связанных 
с силовыми и госструктурами. «Сейчас 
таких подрядчиков очень мало. Именно 
поэтому нужно создавать условия, чтобы 
появлялся частный заказ на реставра-
цию»,— добавил эксперт. n

В оЖидании средстВ на рестаВрацию и реноВацию 
ГлаВное — не Потерять то, что имеешь
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тенденции

Жизнь за городской Чертой доля Жилья для Постоян-
ного ПроЖивания в структуре рынка коттедЖных Поселков Петербурга и ленобла-
сти достигла ПоЧти трети в общем объеме ПредлоЖения строящегося малоэтаЖ-
ного Жилья. аналитики говорят, Что если трансПортная инфраструктура будет 
развиваться и дальше, то эта доля ПродолЖит расти. валерий грибаНов

По данным Knight Frank St. Petersburg, доля 
малоэтажного жилья (без учета участков 
без подряда) для постоянного прожива-
ния в структуре рынка коттеджных посел-
ков Петербурга и Ленобласти составляет 
30%, остальные относятся к сезонному 
формату проживания.

Светлана Московченко, руководи-
тель отдела исследований Knight Frank 
St.  Petersburg, к пригодным для постоян-
ного проживания относит проекты, распо-
ложенные вблизи основных магистралей 
и развязок КАД не далее 40 км от горо-
да. «Основное количество таких проек-
тов строится во Всеволожском районе 
(66%), есть проекты и в Гатчинском (10%), 
Пушкинском (7%), Ломоносовском (6%), 
Петродворцовом (6%) и других районах. 
Среди примеров — 

”
Вартемяги парк“, 

”
Пе-

тровская мельница“, где можно приобре-
сти таунхаус, 

”
Ламбери“, 

”
Сад времени“, 

”
Румболово“, где предлагаются коттеджи. 

А также элитные проекты с более дорогим 
предложением — Osko-Village, 

”
Медовое“, 

”
Райт парк“»,— говорит госпожа Москов-

ченко. По ее мнению, основные требова-
ния, предъявляемые к поселкам для по-
стоянного проживания,— это небольшая 
удаленность от города и транспортная 
доступность, так как в большинстве своем 
покупателям предстоят ежедневные по-
ездки в город на работу, а остальные ха-
рактеристики зависят уже индивидуально 
от бюджета покупки.

Михаил Гущин, директор по маркетингу 
холдинга RBI (входят компании RBI и «Се-
верный город»), считает, что при выборе 
места для постоянного проживания за го-
родом имеет значение скорее не рассто-
яние в километрах как таковое, а транс-
портная доступность, то есть удобство и 
время в пути. «Шестьдесят-восемьдесят 
минут — максимальное время, в течение 
которого человек может ежедневно до-
бираться до места работы и обратно на 
личном авто, не испытывая дискомфорта. 
В  некоторых спальных районах города и 
ближайшем 

”
закадье“ есть локации с про-

блемной транспортной ситуацией, и удач-
но расположенные загородные проекты в 
сравнении с ними часто даже выигрывают 
с точки зрения времени, необходимого на 
то, чтобы добраться до работы. Особенно 
после ввода Западного скоростного диа-
метра»,— считает господин Гущин.

Константин Матыцын, коммерческий 
директор СК  «Грандстрой»,  говорит, 
что есть два вида малоэтажного жилья: 
коттеджи и малоэтажные жилые дома и 
кварталы. «Коттеджный сегмент — это от-
дельный рынок, особенный   продукт, со 
своими покупателями и характеристика-
ми. Малоэтажные кварталы в восприятии 
покупателя — это продолжение городско-
го строительства, но более комфортного 
и малонаселенного. Если говорить о мало-
этажном жилье, то его доля на первичном 
рынке Петербурга и пригородных терри-
торий Ленобласти составляет около 8%. 

Покупатели выбирают такие дома, потому 
что хотят жить в окружении природы, в 
тишине и без свойственной мегаполисам 
суеты. В то же время клиенты не планиру-
ют тратить на дорогу до работы и обратно 
по два-три с лишним часа в одну сторону. 
Покупатели малоэтажки желают видеть 
просторные дворы, ухоженные газоны, 
клумбы, места для отдыха и пикника в пе-
шей доступности. Наиболее популярными 
планировками остаются одно- и двухком-
натные квартиры с большими лоджиями».

В Петербурге интенсивнее всего мало-
этажными домами и поселками застра-
иваются Курортный, Петродворцовый, 
Пушкинский районы, а в Ленинградской 
области — Всеволожский район. Доля 
малоэтажной застройки в  Приморском 
районе Петербурга составляет около 50% 
от общего объема строительства»,— от-
мечает господин Матыцын.

отодВинУлись от Города Мария 
Парфененко, генеральный директор инве-
стиционно-управляющей компании STEIT, 
считает, что загородный дом редко явля-
ется единственным объектом недвижимо-
сти для покупателей в премиум-сегменте. 
Они предпочитают иметь и городскую 
квартиру в центральных районах Петер-
бурга, и дом в статусной загородной ло-
кации. «При этом расположение в преде-
лах 20 км от КАД или рядом с основными 
транспортными развязками позволяет с 
комфортом использовать загородный дом 
как для постоянного, так и для сезонного 
проживания»,— рассказала она.

Антон Гаринов, руководитель группы 
продаж загородной недвижимости компа-
нии «Строительный трест», отмечает, что 
раньше при выборе участка под строи-
тельство коттеджного поселка компания 
ориентировалась на удаленность терри-
тории от города в пределах 10  км. «Се-
годня с учетом развития транспортной 
инфраструктуры это расстояние увеличи-
лось до 10–15 км от города. Например, с 
вводом ЗСД и окончанием реконструкции 
шоссе на Приозерском направлении до-
ступность нескольких населенных пунктов 
резко улучшилась»,— отмечает господин 
Гаринов.

В компании Н+H, рассуждая о преиму-
ществах постоянного проживания за горо-
дом, указывают на возможность получения 
прописки в Ленинградской области, что 
дает гражданину ряд преимуществ. «На-
пример, меньшие суммы налогов и других 
обязательных сборов, меньше очередей 
на получение загранпаспорта или на дру-
гие госуслуги. Однако постоянное прожи-
вание задает определенные потребности: 
нужны электричество, отопление, магази-
ны, не говоря уже о медицинской помощи, 
детских садах и школах. Поэтому этот 
вариант больше осуществим в тех кот-
теджных поселках, где создана подобная 
инфраструктура или откуда быстро можно 
добраться до города, чтобы получить не-
обходимые услуги. Так что транспортная 
доступность имеет определенное зна-
чение и влияет на популярность локаций 
строительства. Сегодня наиболее активно 
застраиваются Курортный, Петродворцо-

вый и Сестрорецкий районы, а также не-
которые территории Всеволожского рай-
она»,— говорят в H+H.

Господин Гущин также указывает на 
то, что для постоянного проживания не-
обходима развитая социальная инфра-
структура в районе: наличие в ближайшей 
доступности школ, детских садов, магази-
нов, поликлиник, торговых центров. «На-
пример, магазин, детский сад, стадион 
могут располагаться прямо в поселке, как 
это реализовано в Mistola Hills, а школа — 
в ближайшем крупном населенном пункте. 
Сегодня даже в городе родители все чаще 
отвозят детей в школу на автомобиле, и 
у жителей ближайших пригородов это 
обычно не вызывает затруднений»,— по-
ясняет господин Гущин.

«Построенные на территории коттедж-
ного поселка 

”
Небо“ детский сад, фитнес-

центр, магазин являются коммерческими 
и находятся на полной самоокупаемости. 
Поэтому их эксплуатация никак не сказы-
вается на ежемесячных платежах жителей 
поселка»,— рассказал господин Гаринов.

Еще одно важное требование к заго-
родному жилью — экология места. Нет 
смысла постоянно проживать за городом, 
если загородное жилье находится вбли-
зи оживленной трассы или рядом с при-
городной промзоной, полагает господин 
Гущин.

ГлаВное — В инЖенерии Господин 
Гаринов рассказывает, что основным тре-
бованием покупателей коттеджа для по-
стоянного проживания является наличие 

малоЭтаЖные кВарталы В ВосПриятии ПокУПателя — ПродолЖение ГородскоГо строительстВа, но В таких локациях более комФортно и немноГолюдно
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Финансы

Финансы

страховая сознательность 
растет По разным оценкам, за три квартала текущего 
года рынок страхования загородного Жилья вырос  
на 20–30%. По данным страховщиков, резервы есть:  
в ленобласти застраховано Чуть более 15% Частных домов. 
Правда, новые коттедЖи застрахованы ПоЧти на 80%. валерий грибаНов

Эксперты отмечают, что если раньше рост 
происходил за счет кредитного страхова-
ния, то сегодня все большее число стра-
хователей принимает решение благодаря 
росту финансовой грамотности.

Генеральный директор страхового 
общества «Помощь» Александр Локта-
ев говорит, что в Петербурге сборы по 
страхованию частной недвижимости в 
первом полугодии увеличились на 29%, 
до 1,15 млрд рублей, большая доля в этом 
объеме принадлежит и загородной недви-
жимости. Он уверен, что рост на данном 
рынке системный, а спрос на страхование 
есть не только у заемщиков банковских 
кредитов, которые, как правило, должны 
страховать недвижимость. «О страхова-
нии все чаще задумываются владельцы 
некредитных домов и дач, которые оцени-
ли преимущества страхования, и тем бо-
лее важно, что это произошло в сложных 
экономических условиях. Также на рост 
продаж повлияла и правильно организо-
ванная работа в партнерских каналах»,— 
отмечает господин Локтаев.

Артем Искра, управляющий директор 
департамента массовых видов страхо-
вания группы «Ренессанс-страхование», 
рассказывает: «Сборы нашей компании 
по страхованию загородных домов в Пе-
тербурге и Ленобласти выросли по итогам 
девяти месяцев этого года с 21,8 до 25,4 
млн рублей. Средняя стоимость договора 
составляет около 19 тыс. рублей. Средняя 
страховая сумма по договору составляет 
7,7 млн рублей и с 2013 года варьируется 
в пределах 10%». 

Условия страхования загородной не-
движимости в последнее время не меня-
лись. По данным СК «Либерти Страхо-
вание», тарифы на страхование дома из 
дерева со страховой суммой 3 млн рублей 
колеблются от 0,55 до 0,8% в зависимости 
от защищенности объекта и его характе-
ристик. А при страховании коттеджей от 
30 млн рублей с хорошей защищенностью 
тарифы находятся в диапазоне 0,35–0,6%.

«Тарифы остаются на том же уровне, 
и мы не прогнозируем какого-либо суще-
ственного их изменения — скорее в борь-
бе за клиента увеличится набор опций в 
существующих 

”
коробочных продуктах“, 

доля которых в последнее время сильно 
выросла. В среднем годовой тариф по 
страхованию загородного жилья может 
составлять 0,2–1,5% от стоимости иму-
щества. Чем выше стоимость строения, 
тем ниже тариф»,— говорит господин 
Локтаев. Например, страхование дачного 
дома стоимостью 300  тыс. рублей обой-
дется клиенту в 2,4  тыс. (тариф 0,8%), а 
страхование дома стоимостью 3 млн руб- 
лей будет стоить 15 тыс. (тариф 0,5%). 
При «коробочном» варианте страхования 
страховые суммы и тарифы уже установ-
лены в полисе. Такая страховка не требу-

ет описи и осмотра. Как и в любом дру-
гом виде страхования, у каждого клиента 
есть возможность получить скидку при 
заключении договора. Скидки могут пре-
доставляться, например, при переходе из 
другой страховой компании или при при-
обретении полиса на другое имущество 
(например автомобиля). Также можно сэ-
кономить, приобретая полис с франши-
зой. Франшиза — это часть расходов на 
возмещение причиненного ущерба, кото-
рую клиент берет на себя. Она снижает 
стоимость страхования, но означает, что 
мелкие ущербы застрахованный оплачи-
вает самостоятельно.

Сергей Бурляев, андеррайтер управ-
ления андеррайтинга имущества и ответ-
ственности СК «Либерти Страхование», 
отмечает, что основную долю в тарифе за-
нимает риск «пожар», на него приходится 
примерно 70–80% ставки.

«Средняя стоимость полиса по стра-
хованию загородных строений имеет тен-
денцию к небольшому снижению, что яв-
ляется показателем активного интереса 
клиентов к минимизации тарифа. Вырос 
спрос на страхование с франшизой, а 
также бюджетные программы страхова-
ния домов — 

”
только от огневых рисков“ 

(пожар, взрыв, удар молнии). Крупнейшие 
страховые случаи по итогам девяти меся-
цев этого года — выплаты за два сгорев-
ших коттеджа (7,8 млн — поджог, 2,4 млн 
— короткое замыкание), а также 1,2 и 
0,9 млн выплачено по причине залива из-
за аварий отопительных систем»,— рас-
сказывает господин Искра.

Одна из наиболее ярких тенденций раз-
вития рынка по итогам этого года — рост 
интереса посредников к продажам поли-
сов страхования загородных домов (доля 
«коробочного» страхования стабильно 
составляет не менее трети портфеля, на 
сегодня это около 36,7%). «Соответствен-
но, мы разрабатываем новые предложе-
ния для этого сегмента — в частности, в 
этом году мы запустили новый экспресс-

продукт страхования загородных домов, 
предусматривающий, в том числе, воз-
можность страхования без описи домаш-
него имущества и выплату возмещения 
в пределах 30  тыс. рублей без справок. 
По нашей оценке, доля застрахованного 
жилья в Ленобласти составляет 15–17% 
от общего количества загородных домов 
в Ленобласти и постепенно растет за 
счет нового загородного строительства 
(доля проникновения страхования в этом 
сегменте выше 80%)»,— говорит госпо-
дин Искра. Подавляющее большинство 
застрахованных домов — это строения 
средней и выше средней стоимости, чаще 
всего с сезонным проживанием. 

«Что касается сегмента дорогой заго-
родной недвижимости, то в нем можно за-
метить снижение тарифных ставок»,— от-
мечает господин Бурляев. Защищенность 
данных объектов улучшается, большин-
ство коттеджей оборудуется системами 
пожарной и охранной безопасности, за-
частую присмотр за такими объектами 
ежедневный, в отличие от классических 
дач, на которые приезжают на выходные 
в сезон. Однако дорогие загородные 
дома имеют более высокую вероятность 
страхового мошенничества, связанного с 
завышением страховых сумм, в связи со 
сложностью проведения оценки стоимо-
сти, отмечает господин Бурляев.

Руслан Соешев, владелец компании 
Mega Agent, председатель комитета по 
недвижимому имуществу петербургской 
«Деловой России», констатирует: «За 
последние пять лет объемы страхования 
загородной недвижимости выросли прак-
тически на 300%, то есть если раньше 
приобретали страховку владельцы 15% 
загородных домовладений, то сейчас этот 
показатель находится на уровне 35–40%. 
Основная масса клиентов страховых ком-
паний — это те, чьи дома стоят в диапа-
зоне 10–15 млн рублей. Владельцы домов 
стоимостью свыше 50 млн рублей страху-
ют дома реже». n

подведенных инженерных систем, включая 
магистральный газ, что позволяет суще-
ственно экономить ежемесячные расхо-
ды по коммунальным платежам. «Помимо 
этого, важно наличие профессиональной 
управляющей компании, которая занима-
ется содержанием поселка и его охраной. 
В наших поселках бизнес-класса 

”
Небо“ 

и 
”
Сад времени“ затраты на содержание 

без учета ресурсов составляют 10  тыс.  
рублей»,— отмечает господин Гаринов.

Елизавета Яковлева, руководитель 
маркетинга и аналитики «Лаборатории 
метров», подсчитала, что по стоимости 
готовые дома в коттеджных поселках ком-
форт-класса площадью от 170 кв. м можно 
купить от 10 млн рублей. Помимо уже пе-
речисленных инженерных коммуникаций, 
благоустроенной территории, охраны в 
поселке, она считает, что необходимы так-
же сервисные службы по уборке террито-
рии, специалисты по электрике, сантех-
нике, газоснабжению. «Остальные опции 
зависят от материальных возможностей 
покупателей, на плечи которых в дальней-
шем ляжет содержание общего имуще-
ства. Так, в КП 

”
Прайд“ от компании Navis 

Development Group в Щеглово запланиро-
ван семейный клуб для проведения меро-
приятий и собраний жильцов»,— приводит 
она пример. 

Екатерина Москвина, аналитик ком-
пании «Меридиан Девелопмент», резю-
мирует: «Малоэтажное строительство 
становится все более популярным и вос-
требованным. В подавляющем большин-
стве проекты реализуются в пределах 
15–20 км от КАД, большой популярностью 
пользуются Всеволожский, Красносель-
ский, Пушкинский районы. В целом в 
окрестностях Петербурга заявлено около 
150 таких проектов. Квартиры здесь стоят 
дешевле, чем в черте города: стоимость 
начинается от 900  тыс. рублей»,— гово- 
рит она.

Хотя есть среди экспертов и скептики. 
Евгений Айтжанов, генеральный директор 
компании «АТС Малиновка — управле-
ние дачными поселками», отмечает такой 
нюанс: сегодня на рынке Ленинградской 
области более 1000  предложений по за-
городному жилью, в том числе и по орга-
низованным земельным наделам. «Основ-
ным двигателем продаж является ценовой 
демпинг, который достигается за счет про-
даж земельных участков с неоднозначной 
репутацией. Это и неоформленный право-
вой статус участков (земли сельхозназ-
начения или самозахват муниципальной 
собственности), отсутствие согласований 
с ресурсоснабжающими организациями 
(с 

”
Водоканалом“, энергетикой и газифи-

кацией). Будущий собственник, если ему 
и удастся получить права собственности 
на земельный участок, столкнется с не-
возможностью жизнеобеспечения дома, 
а в худшем случае будет вынужден сно-
сить строительство по решению суда (и 
такие прецеденты уже есть). Кроме того, 
о классическом представлении загород-
ного комфорта в этом случае говорить 
не приходится: полное отсутствие едино-
го архитектурного плана, что приводит к 
хаотичной и многоуровневой застройке 
участков, а также нехватка мощностей по 
электроснабжению и отсутствие лиц, спо-
собных обслуживать хотя бы грунтовые 
подъездные дороги... Такие участки мож-
но приобрести по цене в два раза ниже 
среднерыночной, и таких предложений 
не менее трети на рынке»,— возмущается 
эксперт. n
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за Городом

Профессиональная доля рынок загородного Жилья,  
в отлиЧие от Петербургского, характеризуется большим Числом комПаний,  
в Портфеле которых не более одного-двух Проектов. нередко строительством 
коттедЖных Поселков занимаются фирмы, не имеющие большого оПыта в деве-
лоПерском бизнесе. Поэтому риски в этом сегменте рынка выше. валерий грибаНов

На рынке загородного строительства се-
годня немного застройщиков, которых 
можно отнести к сформировавшимся де-
велоперским фирмам. Большинство де-
велоперов — это небольшие компании, 
которые имеют один-два текущих заго-
родных проекта и не строят многоэтажное 
жилье в городе. Таких компаний — до 80%, 
оценивает Михаил Гущин, директор по 
маркетингу холдинга RBI (входят компании 
RBI и «Северный город»). «С этой точки 
зрения загородный рынок отличается от 
городского, риски здесь выше обычного. 
Для компаний, не имеющих достаточного 
опыта и ресурса, любые непредвиденные 
проблемы могут стать фатальными, а та-
ких проблем на рынке загородного строи-
тельства может быть множество, начиная 
от инженерной подготовки участка. Еще 
один возможный минус таких небольших 
компаний — недостаток проектного фи-
нансирования, когда строительство ведет-
ся только на средства дольщиков»,— рас-
суждает господин Гущин.

Евгений Айтжанов, генеральный дирек-
тор компании «АТС Малиновка — управле-
ние дачными поселками», с такой точкой 
зрения не согласен: «Абсолютно неважно, 
сколько поселков в штуках у девелопера. 
Главное, чтобы покупателю место понрави-
лось и документы были в порядке. Провер-
ка документов сейчас примитивно проста». 
Господин Айтжанов считает, что случайных 
девелоперов на рынке сегодня нет, как 
правило, это могут быть единичные проек-
ты компаний, связанных с крупными город-
скими застройщиками или ресурсоснаб- 
жаемым бизнесом. «Постепенно рынок 
все более становится прозрачным, поку-
патели самостоятельно проверяют чистоту 
земельного участка с помощью открытых 
данных Россреестра, изучают отзывы в 
интернете, понимают, стоит ли верить обе-
щаниям по газификации поселка и по ее 
стоимости, если ближайшая газовая маги-
страль находится в сотне километров»,— 
говорит господин Айтжанов. Он уверен, 
что проблемы обманутых дольщиков на 
загородном рынке в таком масштабе, как 
в многоэтажном долевом строительстве, 
не существует. «Рынок загородного жи-
лья формируется за счет индивидуального 
спроса со стороны опытных покупателей. 
Замечу, что сегодня покупатель стал тре-
бователен не только к стоимости участка, 
но и к репутации продавца, но при всем 
при этом предпочитает покупать у частно-
го лица, с которым проще договориться 
по зафиксированной в официальных доку-
ментах цене сделки»,— полагает эксперт.

Полтысячи застройщикоВ Екате-
рина Москвина, аналитик компании «Ме-
ридиан Девелопмент», подсчитала, что в 
настоящее время в Ленинградской обла-
сти ведет строительство 487 компаний. 
Из них подавляющее большинство — 67% 
— строят по одному проекту, в том числе 
— 12 частных лиц. 162 девелопера имеют 

более двух проектов в Ленобласти, к ним 
относятся проекты и коттеджного, и мно-
гоэтажного строительства. «Проблема 
долгостроев, конечно, есть. Но в случае 
коттеджного строительства она стоит не 
так остро, так как проекты реализуются 
по несколько другой схеме»,— говорит  
госпожа Москвина.

Светлана Московченко, руководи-
тель отдела исследований Knight Frank 
St.  Petersburg, с коллегой не согласна и 
считает, что проблема долгостроя акту-
альна на загородном рынке: практически 
в 20% проектов реализация приостанов-
лена, в основном (60%) — это поселки с 
участками без подряда. «Причина в том, 
что в проектах, финансируемых только за 
счет поступлений от продаж, строитель-
ство ведется медленно и проект превра-
щается в долгострой. Зачастую застрой-
щики продают землю без коммуникаций, 
не имея денег на их строительство, обе-
щая подведение инженерии по мере реа-
лизации поселка, однако этого можно и не 
дождаться»,— поясняет она.

Госпожа Московченко считает, что к 
профессиональным девелоперам, рабо-
тающим в сегменте централизованной 
застройки можно отнести: в классе  А 
— Honka, Freedom, Osko-House, в клас- 
се В — «Русь: Новые территории», «Стро-
ительный трест», БСПБ, «Второе партнер-
ство», «Электронмаш», в классе С — «Биз-
несстройгрупп», «Кивеннапа», «Керамакс 
Девелопмент», «Офицерское село ПСК», 
«ХуаБао». В сегменте участков без под-
ряда — это «Факт», Shtab, «1-я Академия 
недвижимости». «Также есть компании, 
которые из централизованной застрой-
ки перешли в другой сегмент (участки, 
квартиры): Parabola Group, 

”
Олимп Групп“, 

”
Ландскрона-Девелопмент“, 

”
Весна Де-

велопмент“, 
”
СНВ Групп“, 

”
Пулэкспресс“, 

”
Старт Девелопмент“, 

”
Петростиль“»,— 

рассказала госпожа Московченко.

расхоЖдение В оценках Председа-
тель совета ассоциации СРО «Центр раз-

вития строительства» (ОНП «Главсоюз»)  
Алексей Пышкин более категоричен:  
«В Санкт-Петербурге к чисто 

”
загородным 

девелоперам“ можно отнести от силы две-
три компании, такие как 

”
Петростиль“ или 

”
Пулэкспресс“, например. В основном эту 

нишу представляют крупные петербург-
ские застройщики, занимающиеся пре-
имущественно многоэтажным строитель-
ством,— Setl City, 

”
Северный город“, КВС. 

Не секрет, что многие петербургские 
компании получили 

”
прописку“ в Лен- 

области в связи с лучшими условиями для 
ведения бизнеса, поэтому пул постоянных 
игроков рынка загородной недвижимости 
практически сформирован из гигантов 
Северной столицы, вряд ли здесь най-
дется место для откровенных мошенни-
ков. Кроме того, при совместной работе 
в Кудрово, Буграх и Мурино крупные пи-
терские девелоперы более или менее на-
учились коллективной ответственности, 
и думается, что этот опыт должен быть 
успешно перенесен в загородный сег-
мент». Впрочем, он считает, что о каких-
то положительных изменениях на рынке 
загородной недвижимости пока говорить 
не приходится, учитывая нестабильность, 
а также убытки, которые терпят крупные 
застройщики в последнее время. «Конеч-
но, на этом фоне возможно появление 
компаний-однодневок, рассчитывающих 
на быструю прибыль, но они не будут 
иметь сколько-нибудь значимого влияния 
на рынок предложений»,— уверен госпо-
дин Пышкин. Он полагает, что проблема 
долгостроя и обманутых дольщиков за-
частую связана с несовершенством за-
конодательства, частыми изменениями в 
нем и с появлением на рынке большого 
количества юридических «помощников», 
«готовых за определенный процент до-
вести до сумы и тюрьмы любого застрой-
щика, не особо вникая в суть проблемы». 
«Приведение законодательства в сфере 
строительства и полномочий участников 
рынка к согласию должно стать основной 
задачей при решении проблемы обману-

тых дольщиков как в городе, так и за его 
пределами. Учитывая активную позицию 
правительства Ленобласти в этих вопро-
сах, думается, загородное строительство 
в регионе не будет испытывать подоб-
ных проблем»,— резюмирует господин  
Пышкин.

Елизавета Яковлева, руководитель 
маркетинга и аналитики «Лаборатории 
метров», добавляет: «На рынке малоэтаж-
ного строительства — многоквартирных 
малоэтажных комплексов — на сегодняш-
ний день появилось много профессио-
нальных девелоперов. Хотя еще несколь-
ко лет назад за город шли небольшие 
непрофессиональные застройщики, ко-
торые очень испортили репутацию малоэ-
тажных проектов на годы вперед невыпол-
ненными обещаниями и заброшенными 
стройками». Она также полагает, что при-
чина недостроя на загородном рынке за-
частую кроется в неясных правилах игры 
в части строительства инженерных комму-
никаций. «С этой проблемой сталкивают-
ся и крупные застройщики, выходящие в 
область. Из-за коммуникаций затягивают-
ся сроки строительства, рентабельность 
проектов снижается. И хотя обманутых 
дольщиков в данном сегменте совсем 
немного, только диалог застройщиков с 
местной администрацией поможет пре-
одолеть все трудности для строительства 
по-настоящему комфортного жилья в хо-
рошей транспортной доступности от горо-
да»,— уверена госпожа Яковлева.

Впрочем, на рынок продолжают выхо-
дить новые игроки. Мария Парфененко, 
генеральный директор инвестиционно-
управляющей компании STEIT, рассказа-
ла: «Основное направление бизнеса на-
шей компании — торговая недвижимость. 
Однако в этом году мы вывели на рынок 
первый проект премиум-класса в новом 
для нас загородном сегменте — клубный 
поселок 

”
Репинское“. Компания Honka вы-

ступила генеральным проектировщиком, 
архитектурная концепция разработана 
московскими и петербургскими архитек-
торами Максимом Басковым (дизайн-сту- 
дия Hotel Richess) и Ильей Шубиным  
(De.Studio). Мы инвестируем собственные 
средства в строительство инженерных 
коммуникаций, общественной инфра-
структуры, шоу-домов. В следующем се-
зоне мы планируем официальное откры-
тие продаж. Мы широко не заявляем об 
этом сейчас, поскольку считаем, что для 
проектов в этом классе степень готовно-
сти имеет особое значение. Ведь такие 
дома приобретаются в основном не с ин-
вестиционными целями, а для себя».

«Сейчас число сданных поселков и 
многолетний опыт уже не являются гаран-
том успеха будущих проектов компании. 
Диверсифицированный бизнес-портфель 
и финансовая стабильность являются 
гораздо более надежными критериями 
для выбора девелопера»,— резюмирует  
госпожа Парфененко. n

Проблема долГостроя актУальна и на рынке заГородноГо Жилья
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рестораны

рестораны

«барклай»: гостей Принимают хозяева 
кафе-бар «барклай» на моховой — заведение небольшое, на 30 гостей,  
но оригинальное.

«северянин»:  
«Пора ПоПулярить изыски»  
в ресторане «северянин», в интерьере, наПоминающем старинную Петербургскую 
квартиру, висит Портрет Поэта серебряного века игоря северянина. 

Proviant северных стран  
новый ресторан Proviant на улице академика Павлова  
работает в модном сегодня гастрономиЧеском тренде. 

Здесь не стали особо мудрить с ин-
терьером — он прост и напоминает 
скандинавские кафе. Новый ресторан 
(«кафе» — скорее для демократичного 
звучания) стоит на трех китах: лаконич-
ное меню с небанальными сочетания-
ми вкусов в исполнении шеф-повара 
Алексея Муравьева; только российские 
вина, отобранные с профессиональной 
тщательностью Владимиром Ясногород-
ским, знатоком, чемпионом среди со-
мелье, начинавшим еще в Taleon Club; 
нестандартный сервис. Гостей обслужи-

вают хозяева — совладельцы заведения: 
управляющий Илья Смирнов и сомелье 
Владимир Ясногородский. И это создает 
атмосферу радушия и гостеприимства. 
Кстати, нестандартно тут подходят и к 
рабочему графику: «Барклай» закрыт в 
воскресенье, а в субботу работает толь-
ко на ужин.

Меню меняется довольно часто — в за-
висимости от сезона и фантазии шефа. 
Используются преимущественно ло-
кальные продукты из Северо-Западного 
региона. Кстати, на кухне нет морозил-

ки — все блюда подаются из-под ножа. 
Здесь готовят, например, говяжий тартар 
с перепелиным желтком и терпкой пудрой 
из рябины; рубленый говяжий бифштекс 
с перловкой, заваренной с северным пе-
сто; тартар из кольской форели на чипсах 
из тапиоки. Одна из последних новинок в 
десертах — карамельный мусс на сгущен-
ном молоке с тыквой, запеченной с медом, 
тимьяном и розмарином.

Среди российских наименований в вин-
ной карте — эксклюзивные позиции, кото-
рые пока незнакомы даже ценителям. n

Он никогда не жил в этом доме в Столяр-
ном переулке, но название ресторана, 
как и псевдоним поэта, вызывают опреде-
ленные ассоциации. А еще фраза из его 
стихотворения: «Пора популярить изыски, 
утончиться вкусам народа…», пожалуй, 
определяет концепцию этого заведения.  
А она обновилась — благодаря шеф-
повару Роману Скорикову. («Северянин» 
работает с 2011 года. В разное время в 
создании его концепции участвовали ре-
сторатор Эдуард Мурадян, шеф-повар 
и ресторатор Арам Мнацаканов.) Меню 
ресторана основывается на традициях 
русской, северной и классической пе-
тербургской кухни в авторской интер-
претации шефа. Причем Роман Скориков 
подчеркивает, что исторически на петер-
бургскую кухню оказывала влияние вы-
сокая французская гастрономия, так как 
до революции самые известные повара 

приезжали из Франции. Сегодня Роман 
Скориков, кроме авторских блюд, интер-
претирует и самые интересные, на его 
взгляд, рецепты шефов из разных стран. 
А в ресторане держит знаменитую книгу 
рецептов и советов Елены Молоховец. 

К новому сезону в «Северянине» по-
явилась сразу дюжина новых блюд. На-
пример, тартар из подкопченной фо-
рели в желе из цветной капусты и «с 
ароматом осеннего леса». Вдохновени-
ем для этого рецепта послужило блюдо 
«камуфляж» парижского шефа Атсуши 
Танака (Atsushi Tanaka). Также интерес-
ны паштет-заливное из перепелки и за-
куска из печеной свеклы с обжаренным 
козьим сыром и салатом из «одуванчи-
ков» (в качестве последних выступает 
руккола). Идея готовить грудинку лося 
медленного копчения с соусом из кры-
жовника и лапшой из кабачка родилась 

у шефа во время поездки в Нью-Йорк, 
когда на День независимости делали 
барбекю. Получилось что-то среднее 
между говяжьей грудинкой барбекю по-
техасски (брискетом) и томленой дичью. 
А вот скандинавский салат с шампиньо-
нами и шпинатом по рецепту Магнуса 
Нильсона из книги The Nordic Cook Book 
Роман Скориков готовит с облепиховой 
заправкой. Также здесь подают ладож-
ского сига, подкопченного на ольховых 
стружках, строганину из оленины соб-
ственного приготовления с моченой 
брусникой, язычки ягненка, тушеные в 
мясном соусе с маринованным зеленым 
перцем, сливками и лесными грибами. 
Из классических блюд русской кухни 
XIX  века — приготовленный по старин-
ному рецепту пряженый бок поросенка, 
слегка замаринованный и томленный в 
масле в течение десяти часов. n

Шеф-повар Анастасия Шмелева пред-
ставляет свою трактовку традиционной 
кухни севера России, Финляндии и Скан-
динавии.

Ставка делается на локальные фер-
мерские продукты, в меню — дичь, а так-
же рыба и морепродукты, которые всегда 
составляли основу рациона поморов и ка-
релов. Здесь готовят закуску из скумбрии 
горячего копчения, гребешки с осенними 
овощами и грибами, треску с запеченной 
тыквой и пюре из зеленого горошка, крем-

суп из тыквы с мурманским гребешком; 
подают свежие мидии в чесночно-сливоч-
ном соусе или с томатами конкассе. Меню 
формируется в соответствии с сезонно-
стью продуктов. Все вина в винной карте 
разделены по трем категориям: Casual, 
скандинавский минимализм и New Nordic. 
В принципе такие же разделы справедли-
вы и для кухни ресторана. 

Интерьер здесь также по-северному 
минималистичен. Сложенные в стену кам-
ни за металлической сеткой напоминают 

о древних валунах, а заодно — о дорогах 
Финляндии, проложенных в лесах и ска-
лах. Очень украшают обстановку деревян-
ные «птицы счастья» ручной работы. Их 
еще называют «поморскими голубками». 
Они, как считали поморы, приносят добро 
и надежду.

Proviant — проект ресторанной группы 
«Летела гагара». n

оленина с Печеными кореньями

В Подаче блюд сохраняется атмосФерность 
заВедения

интерьер наПоминает  
о скандинаВии
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еда

Компания «Фацер» проводит множество 
исследований в разных направлениях сво-
его бизнеса. В программе Fazer Brainhow 
компания изучает взаимосвязь между пи-
танием, образом жизни и когнитивными 
способностями человека. Цель програм-
мы — создание инновационных решений 
для поддержания и улучшения мозговой 
активности. «Хлебушек 

”
Геркулес“» — 

первый продукт, созданный в концепции 
Fazer Brainhow. В его составе содержатся 
углеводы, витамины, аминокислоты и ле-
цитин, полученный из растительного сы-
рья, которые питают головной мозг. 

Рецептура нового «Геркулеса» — ре-
зультат совместной работы технологов 
компании «Фацер» и специалистов Уни-
верситета им. Мечникова. Дизайн упаков-
ки сделан в виде книги. n

Пища для ума  
комПания «фацер» разработала 
инновационную новинку в хлебной 
линейке бренда «хлебный дом» —  
это «хлебушек 

”
геркулес“», 

обогащенный Железом и витаминами.

УПакоВка ноВоГо хлеба ПохоЖа на книЖный ПереПлет

с разных сторон
компании Fazer, Nokia и Nightingale Health 
(финская биотехнологическая компания) 
запускают совместный исследователь-
ский проект по изучению новых способов 
комплексного мониторинга здоровья и 
его контроля. в рамках сотрудничества 
партнеры объединят свои технологии из 
разных индустрий. Задача исследова-
ния — понять, как питание воздействует 
на производительность труда, когни-
тивную деятельность и качество жизни 
человека. часть средств для проведения 
совместного исследования предоставля-
ет Tekes — финская организация, финан-
сирующая инновации.
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события

из Жизни отдохнувших ид «коммерсантъ» в санкт-
Петербурге совместно с театром «лицедеи» Провел торЖественный Прием, 
Посвященный выходу еЖегодного ПрилоЖения Business Guide «комПании» —  
рейтинга круПнейших комПаний северо-заПадного федерального округа. 
Партнерами мероПриятия выстуПили финский инвестиционный банк evli, 
инвестиционно-уПравляющая комПания QBF, дом текстиля toGas и груППа 
комПаний «ладога». сюрПризы для гостей Подготовили: комПания valio,  
сеть кофеен «шоколадница», сеть Продуктовых магазинов «лэнд» и nesPresso. 

1

2

3

4

5 6
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события

1_Мероприятие прошло в театре«Лицедеи» 

2_Управляющий «БТК Девелопмент»  
Казбек Боллоев

3_Президент Ленинградской торгово-промышленной 
палаты Юрий Васильев

4_Генеральный директор ООО «Интерсервис» 
Надежда Коротовских

5_Представитель компании «Дом текстиля Togas» 
Анастасия Нестеренко

6_Президент корпорации «Адвекс. Недвижимость» 
Александр Романенко с супругой Светланой

7_Директор Северо-Западного дивизиона торговой 
сети «Пятерочка» (ООО «Агроторг») Сергей Саченко

8_Private banker Елена Хантту и директор отдела 
Private Banking финского инвестиционного банка Evli 
Сусанна Виален

9_ Генеральный директор Keleanz Medical  
Елена Кириленко

10_Начальник управления по связям  
с общественностью ООО «Газпромнефть —  
региональные продажи» Дмитрий Слушев

11_Вице-президент холдинга «Адамант»  
Михаил Баженов

фоТо: евгеНий ПавлеНко, Михаил куЗНецов

7 8

9 10

11
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аФиша

аФиша

сара брайтман  
в ПредроЖдественском шоу

«ленинград»  
не моЖет  
остановиться

«ушедший караван» из ирана

28 ноября 
ледоВый дВорец

Одна из самых известных исполнительниц 
нашего времени высwтупит с програм-
мой Royal Christmas Gala. Это впечатляю-
щее шоу, в котором будут представлены 
сольные номера Сары Брайтман и дуэты, 
рождественская классика и лучшие хиты 
певицы в сопровождении симфонического 
оркестра и световых эффектов. За свою 
30-летнюю карьеру певица выступала и в 
театрах, и в крупных концертных залах, и 
на стадионах. Песня Time to Say Goodbye, 
которую она исполнила с Андреа Бочелли, 
стала международным хитом, а Брайтман 
— единственной в истории исполнитель-

ницей главной песни двух Олимпийских 
игр. Именно Сара Брайтман вдохновила 
композитора Эндрю Ллойд Уэбера на соз-
дание мюзикла «Призрак оперы» и ис-
полнила главную роль в его лондонской и 
бродвейской постановках. 

Вместе с Брайтман на сцену Ледово-
го выйдет вокальная группа Gregorian — 
один из самых успешных немецких музы-
кальных коллективов, на счету которого 
множество золотых и платиновых альбо-
мов и участие в прошлогоднем конкурсе 
«Евровидение». Мастерски перепевая 
известные поп- и рок-хиты в духе грегори-
анских песнопений, Gregorian завоевали 
огромное количество поклонников по все-
му миру. n

23 и 24 ноября 
ледоВый дВорец

Группа «Ленинград» продолжает отме-
чать юбилей: в Петербурге назначены 
дополнительные концерты — Шнур на 
бис повторит юбилейную программу. За 
двадцать лет у группы накопилось нема-
ло хитов, а последнее десятилетие сде-
лало Сергея Шнурова модной персоной: 
он и в «Инстаграме», и на корпоративах, 
и на футбольных матчах, и в телевизион-
ных ток-шоу, и на выставках современно-
го искусства. 

Группа ставит рекорд за рекордом, и 
если в СКК в Петербурге в начале тура 
«20  лет на радость» собралось более 

20 тыс. зрителей, то в Москве на стади-
оне «Открытие-Арена» Шнурову дружно 
подпевали почти 50  тыс. поклонников. 
Следом за Москвой, Новгородом, Вла-
дивостоком и Хабаровском тур охватил 
Париж, Лондон, Таллин и Вильнюс. Вез-
де аншлаги. 

«
”
Ленинград“ — группа, которая вы-

зывает скорее позитивные чувства,— 
говорит Сергей Шнуров.— Это как в 
бане. Конечно, при температуре плюс 
120  жить невозможно. Но ты же идешь 
в баню, для чего-то тебе это нужно. 

”
Ле-

нинград“  — такая же баня. Жить там 
нельзя, но заходить надо, просто чтобы 
стать чище. Это очищение, катарсис, по 
Аристотелю». n

22 ноября 
концертный зал «колизей»

Аваз — это уникальная манера аутентич-
ного иранского пения, спонтанные и по-
тому неповторимые «монологи» певца, 
сопровождаемые столь же непредсказу-
емыми «ответами» инструменталистов. 
Музыка рождается непосредственно на 
сцене в порыве вдохновения. Хосейн Нур-
шарг — певец с редким проникновенным 
голосом, носитель древней традиции, 
глубокий знаток национальной культуры, 
консультант Московской консервато-
рии, юрист по образованию и вокалист 
по призванию. Вместе с ним на сцену  
выйдет исфаханский ансамбль «Фераг» 
под руководством Пежмана Ахтиари: 

шесть музыкантов, виртуозно владеющих 
национальными инструментами.

В иранской классике сплетено не-
сколько философских концепций мира, 
включая очень древние. Главный звуковой 
фонд этой культуры складывался века-
ми из магических молитвенных формул 
древнеарийских жреческих традиций Вед 
и Авесты, затем наследие эллинов и ара-
бов, расцвет великих персидских империй 
и самое главное — суфийское начало как 
форма независимости духа от любых дог-
матов.

Концерт классической иранской музы-
ки «Ушедший караван» — редкая для пе-
тербуржцев возможность познакомиться 
с одной из древнейших музыкальных тра-
диций. n
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